

1.8. Historia de la antropología

Antecedentes

De cierta manera, la antropología es muy antigua; tan antigua como las reflexiones del hombre respecto a su propia naturaleza. Sin embargo, como ciencia, la antropología nació hace relativamente poco. Ha sido sólo en los últimos **150 años** cuando el estudio de la evolución y de la cultura humana se ha convertido en un tema académico con características propias. Fue hasta el **siglo XX** que el método científico se ha aplicado estrictamente para estudiar al hombre y sus culturas.

Precursores

Entre los precursores de la antropología física se cuenta al filósofo **Aristóteles**, al historiador **Herodoto** y a los médicos de la **escuela de Hipócrates**, todos ellos correspondientes al período de la antigua Grecia. Aproximadamente dos mil años antes de que existiera la biología moderna, Aristóteles colocó al hombre en un lugar de la escala animal. Herodoto realizó interesantes observaciones somáticas sobre los habitantes de Grecia, norte de Africa y Asia Menor. La escuela de Hipócrates señaló aspectos importantes como el efecto del medio ambiente natural sobre el cuerpo humano.

Herodoto y Lucrecio

El estudio de las culturas también se inició desde la antigüedad. Como cronista de las guerras persas, **Herodoto** puso gran atención a las costumbres de los pueblos con los que convivió durante sus largos viajes. Sus observaciones en muchos casos no fueron científicas, por utilizar datos de segunda mano o por estar influenciados de prejuicios. Sin embargo, su capacidad para distinguir las diversas costumbres de la gente que describe ha hecho que en muchas ocasiones se haya considerado como "El padre de la antropología". Asimismo, al hablar de los comienzos de la antropología, el poeta romano **Lucrecio** también debe ser mencionado, ya que se ocupó extensamente del **origen de la sociedad y del proceso del desarrollo cultural** en su poema épico sobre la naturaleza de las cosas.

Al descubrimiento de nuevos continentes

El estudio del hombre y sus culturas se interrumpió durante siglos, hasta principios de la edad moderna. Fue entonces cuando, estimulados por el descubrimiento de nuevos continentes habitados por gente "extraña", los europeos acrecentaron su interés por otras culturas. A principios del siglo **XVI** un misionero franciscano, **Fray Bernardino de Sahagún**, registró cuidadosamente muchos e interesantes aspectos de los indígenas del altiplano central mexicano; posteriormente, en **el siglo XVIII**, el **padre jesuíta Lafitau** realizó un estudio de los indígenas iroqueses de norteamérica, mismo que comparó con las culturas de la antigüedad. Los estudios de Sahagún y Lafitau pueden considerarse como los inicios de la antropología cultural moderna. La antropología física logró también avances en el siglo XVIII. Se elaboraron varios esquemas para clasificar a los grupos humanos. Entre estos, el del alemán **Johann Friedrich Blumenbach**, que clasificó a la humanidad en **cinco razas** de acuerdo con el color de la piel y las variaciones en la forma del cráneo.

Desde entonces, la antropología ha continuado enriqueciéndose, pero los avances más importantes ocurrieron durante la segunda mitad del **siglo XIX**. En unos cuantos años se publicaron varios e importantes estudios sobre diversos aspectos de la cultura humana. Los autores de estos estudios (E. B. **Taylor**, **Lewis Henry Morgan** y James **Frazer**, entre otros) pueden ser reconocidos como los "fundadores" de la antropología cultural moderna. La publicación de sus obras, cada una de las cuales hacía hincapié en la idea de que las culturas logran el progreso, coincidió con la aparición del trabajo clásico sobre la evolución humana de **Carlos Darwin**, El origen de las especies. La gran importancia del trabajo de Darwin para la antropología fue el estímulo a la búsqueda de restos fósiles de los primeros seres humanos.

Reconocimiento

Paulatinamente, la antropología ha sido reconocida y ha ganado terreno. **Confucio**, filósofo y maestro chino, expresó que: "La naturaleza de los hombres es muy parecida; son sus hábitos lo que los diferencia". Dos mil quinientos años después uno se ve tentado a comentar esa frase y decir: "**Todos los hombres son muy parecidos; la ignorancia de unos respecto a los otros es lo que los separa**"; esperamos que la vasta visión que la antropología ofrece de la humanidad permita reducir los temores y prejuicios que existen en las relaciones que existen entre los pueblos y los individuos.

1.9. Importancia del estudio de la antropología

¿Cuál es la utilidad que se deriva del estudio de la antropología? En primer término, podemos decir que el estudio de la antropología:

- Amplía el conocimiento del hombre y de sus realizaciones.
- Nos permite penetrar más allá del corto periodo de historia escrita de la humanidad y
- Rebasa sus límites hasta donde lo permitan las evidencias de fósiles y restos arqueológicos.
- El estudio de la antropología permite contemplar el desarrollo humano dentro del contexto dinámico que caracteriza a la naturaleza.

Además, como los antropólogos no limitan su estudio del hombre a un país o a un continente, se tiende a conocer al hombre en una extensa gama de circunstancias culturales, desde los cazadores y recolectores nómadas, hasta los hombres que viven en grandes metrópolis. Respecto del valor intelectual de la antropología, cabe señalar la frase del antropólogo Clyde Kluckhohn: "La antropología brinda al hombre un gran espejo en el que puede mirarse su infinita variedad".

1.10. Antropología aplicada

Logros

Los logros de la antropología pueden tener también una aplicación inmediata. Su empleo más común ha sido ayudar a **aclarar situaciones de incompreensión entre gente de antecedentes culturales diferentes**. Un ejemplo nos lo da el hecho de que los médicos que trabajan en comunidades no familiarizadas con la medicina moderna han sido ayudados por antropólogos, ya que ellos pueden explicar a la comunidad, en sus propios términos, lo que los doctores tratan de realizar en beneficio suyo, a pesar de que su actuación les sea totalmente extraña o desconocida. También pueden ayudar a que los doctores logren una mayor aceptación entre los pacientes, a causa de aspectos que pudieran causar desconfianza o aversión a la comunidad.

Actualmente es cada vez mayor el número de personas que reconoce la necesidad de lograr una mayor comprensión de las demás culturas.

Si realmente se desea superar pacíficamente las crisis por las que atraviesa gran parte de la humanidad, es necesario lograr una mejor comprensión de la naturaleza de las diferencias culturales, de las causas ambientales y genéticas que determinan las variedades raciales, así como también las raíces históricas de las modernas controversias ideológicas.

Resumen

Los inicios de la antropología es relativamente nueva, existen importantes aportaciones en la antigüedad, después en la edad moderna: siglos XVI, XVIII, XIX y XX.

Si la comprensión entre las culturas ha de permitir que haya tolerancia, la antropología puede aportar elementos para lograr la paz mundial.

Evaluación de los temas

Realice un cuadro comparativo de los puntos más importantes de cada época.

Edad Antigüedad	Edad moderna			
	XVI	XVIII	XIX	XX